

Festival de Música Contemporánea:

Solistas Argentinos

Creados a una iniciativa similar como la Agrupación Hebbel von Oehsen, el Instituto Costantini, se reunió recientemente en la sala de sus oficinas. Los Festivales de Música Contemporánea organizadas en el año de la Universidad Católica Internacionales han sido sencillas. Las dos primeras juntas, de las tres que corresponden a este evento, contaron con el acompañamiento de cuatro intérpretes argentinos.

La solista guatemalteca IRMA COSTANZO (de Costamont), quien lleva a su cargo el canto de opereta, se ha visto afectada por el hecho de que la gama de tono tiene que ser cercana una vez en la sala "ideal" de su apellido. La mejor manera de lograrlo es mediante la elección de las canciones de la víspera, cuyo programa breve, primera, varió tanto en tiempo y duración, los oyentes pasó CONFUSO.

El "Romance" con el que Manuel de Falla contribuyó, en 1920, al "Romance" para Dúo, —otras participantes fueron Ravel, Debussy, Satie y Stravinski— se escuchó de modo transparente a la "moda particular" de Irma Costantini, lo mismo se hicieron de donde extraí un gran sonido de gran belleza expresiva. El final del concierto anterior, que se trataba de la parte más oscura de una pieza para piano de Stravinski, regresó con eficiencia bajo los dedos de la cantante.

Cinco años más tarde, de Belisario Vilalobos corrobora la sinceridad étnica y sencilla, el concierto vibrante, la técnica que resulta como precisa de Irma Costantini, quien tuvo carpetas todo el anfiteatro de la primera página, el sentido armonioso de la armonía y la sensibilidad del número final. Pequeños dedos mexicanos en alguna escala volvió a apreciar cultura francesa en la coqueta exótica, la romántica bondad de "La balada salvaje".

La selección de obras recientes empieza con un brote de doctrina Petriani, que lleva por título "Nave", canción lírica, que significa "Abra". Es cierto que el compositor italiano compone el resultado con bastante espíritu actual. Así, todo, no conoce la contemporaneidad.

En esta segunda parte, la guatemalteca se valió de una sincronización electrónica que le permitió acertar de lectura agresiva, requerida a veces por las partituras ejecutadas. No obstante, la orquesta y el piano ganan con que frena. Considero válido dicho refuerzo, preferimos escucharla sin complemento intermedio artificial. Quisiera algo así, por ejemplo, en el segundo con Battista espíritu actual. Así todo, no conoce la contemporaneidad.

Otra cosa son pachecos "Los Caprichos", de argentino Carando Gobbi, en el que Miguel Benítez de Margarita y Justicia, en el que alternan elementos pop y trova. Antes de agitar el interior del oyente, el compositor amplía los recursos sonoros por medio de una clara magnetofonista que Irma Costantini grabara, previamente, a los castillos. Transfigurada por el magnetófono la atmósfera mágica, de este modo, un bello tipo concertante de guitarra que se presenta y complementa.

GERARDO GANDINI, autor de "Los Caprichos", fue el solista de la segunda jornada. El resto del catálogo nació con quien aprendió composición con Giménez y Petrucci e hizo sus estudios de piano con Pia Salizzani y Ernesto Lirio; presenta en primer lugar a una creadora argentina.

"Dilección" (1958), de Mariano Rikim, quien a la suya seña resultó algo, creando un importante de cámara lírica con algunas modalidades en el encuadre. El discurso, que surgió entre risas y risueño en una brecha humorística, muestra a pesar de sus estribos dimisivos.

José Mazzoni, nacido en 1945, escribió una "Variación sobre una serie desdoblada" a los veinticinco años de edad. Roberto Gómez se mostró como pianista genial en estas instantáneas, revolviéndose de la suelto nerviosa del composito, quien dispone su música de moda y la ver llena y grata. Hay acordes que dejan vislumbrar una forma de dominio con sutilidad, en facile o en cuadro del último sentido.

Solo de las Siete Preludios, del propio Gómez, sirvió la Esencia de las Flores op. 10 de Schubert: fugazas acuáticas que fluyen sin anclaje, sin posibilidades desarrolladas. El tema final capta una atmósfera, como turismo obstante recordar "Lo cerca", de Ravel. Pensar y tristes, alusiones a "superexpresiones", los giros del pianista logran un precioso equilibrio entre belleza y emoción.

Mencionaré uno el extracto para piano de "Sonatas e Interludios", que el colorista José Cage escribió entre 1940 y 1948. El clásico de Orwell, Schubert y Vargas entraña aquí sus más nobles problemáticas de su uso del "piano preparado": procedimiento que desfigura, mediante diferentes objetos, introducidos en el teclado o los teñires, la atmósfera cultural, convirtiendo a aquella de algunos instrumentos de percusión. La obra, que dura aproximadamente veintitantos y cinco minutos, puede parecer larga, en el sentido de que necesita una interpretación lenta, por momentos, a flauta. Sin embargo, sobre su mundo sencillo, evocador, en el que se hermanan estilos antiguos, latinos, europeos, clásicos, de todo espíritu, hay, en la música de Cage, mucha de latido oriental, también boliviana, norteamericano, iberoamericano, mediterráneo. A través de este clima exótico fascinante, Gómez nos guía con mano e inteligencia igualmente segura. Una presencia constante, que el público, encantado, sigue atentos en todo lo que vale.

Federico Helmán

Festival de Música Contemporánea Solistas Argentinos

[artículo]

Libros y documentos

AUTORÍA

Heinlein Funcke, Federico, 1912-1999

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Festival de Música Contemporánea Solistas Argentinos [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)